

Zeitschrift: Annales fribourgeoises

Herausgeber: Société d'histoire du canton de Fribourg

Band: 52 (1973-1974)

Artikel: Le rôle du clergé dans l'évolution de la coalition libérale-conservatrice au pouvoir à Fribourg de 1856 à 1881

Autor: Python, Francis

Vorwort

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-818163>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le rôle du clergé dans l'évolution de la coalition libérale-conservatrice au pouvoir à Fribourg de 1856 à 1881 *

FRANCIS PYTHON

La démarche de notre étude vise à mettre en évidence les relations qu'entretint le clergé avec les deux composantes de la coalition qui succéda au pouvoir radical et à en mesurer les effets sur l'orientation politique du nouveau régime.

Clergé et pouvoir politique, ces deux termes ou plutôt leur mise en relation, se placent dans le cadre d'une problématique qui, à des niveaux divers et sous de multiples aspects, a constamment affecté l'histoire de la vie politique fribourgeoise au XIX^e siècle.

Ecartant une approche doctrinale des positions adoptées par l'évêque et les prêtres ou l'étude purement institutionnelle des rapports entre l'Eglise et l'Etat que la Constitution de 1857

* Cet article reprend dans ses grandes lignes le thème d'un mémoire de licence préparé sous la direction du Professeur Roland Ruffieux et intitulé: *Le clergé et le pouvoir politique à Fribourg sous le régime libéral-conservateur 1856-1881*. Fribourg, 1974, XII - 468 p. Pour l'appareil critique et bibliographique on voudra bien se référer à ce travail publié dans la collection « Etudes et recherches d'histoire contemporaine », série mémoire de licence n° 27.

redéfinissait, on s'est borné ici à dégager les positions concrètes du clergé dans le jeu politique et à pondérer la réalité de leurs influences à travers des débats où l'affirmation des droits et des intérêts de l'Eglise mettait en cause la cohésion de la coalition. Avec la montée de l'activisme des jeunes prêtres néo-ultramontains et des réactions qu'ils suscitaient dans le clergé modéré, une attention plus particulière devra être portée à l'intervention du clergé lors des élections. Cette cléricalisation des luttes politiques qui aboutira à l'éclatement de la coalition se révélera particulièrement lors de la succession épiscopale de Marilley.

Notre analyse, dans une première partie, fournira quelques données de base sur la présence des prêtres dans le canton à cette époque, ainsi que sur leur rayonnement religieux, condition de leur influence politique. La deuxième partie de notre étude s'attardera plus longuement à l'évolution des attitudes politiques des prêtres en rapport avec la dynamique de la coalition.